

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Jueves 26 de Noviembre de 1891.

NUM. 230.

La crisis

El día de ayer

Vuelta á empezar

Las noticias que acerca de los sucesivos aspectos de la crisis circularon ayer no pudieron ser más oscuras ni contradictorias.

Una cosa resultó, sin embargo, clarísima desde primera hora; á saber: que cuando el señor Cánovas creía tenerlo todo arreglado se encontró con que lo principal quedaba por arreglar y que tenía que volver á empezar de nuevo sus cálculos y sus trabajos, que no han sido pocos ni fáciles.

La primera conferencia

Terminamos ayer nuestras noticias diciendo que el Sr. Elduayen estaba en muy buena disposición respecto al señor Cánovas del Castillo, y que ayer mismo iría á la *Huerta*, más que á otra cosa, á ponerse á las órdenes del jefe del partido conservador.

Así sucedió en efecto. A las diez de la mañana fué el Sr. Elduayen á casa del Sr. Cánovas del Castillo, el cual le expuso la situación de la política, las razones que abonaban la exigencia del jefe conservador de que el Sr. Elduayen aceptase una cartera, así como el señor Romero Robledo aceptaba también una cartera que, ya que no por otra causa, por la costumbre al menos, se considera como de entrada, cuando sus aspiraciones ó sus conveniencias eran muy distintas por lo elevadas.

El Sr. Elduayen, que ya estaba enterado de todo por el Sr. Romero Robledo, contestó al Sr. Cánovas que, aunque su situación era muy distinta que la del Sr. Romero Robledo y no le agradaba cargar con las responsabilidades y el trabajo de un ministerio, ya sabía el jefe del partido que estaba á su disposición incondicionalmente para el puesto en que creyera útiles sus servicios.

El Sr. Cánovas le dijo, como ya se sabía, que este puesto era el ministerio de la Gobernación.

Quedaron conformes ambos conferenciantes, y se retiró el Sr. Elduayen recibiendo el Sr. Cánovas algunas otras visitas de poca importancia política antes de ir á Palacio.

Servicios diplomáticos

El señor duque de Tetuan, como ministro de Estado, pasó el día conferenciando. Por la mañana estuvo en casa del general Beranger, y después de hablar con éste detenidamente se fué á la del Sr. Cánovas, con quien también conferenció, volviendo después al domicilio del exministro de Marina. Ambos celebraron una breve entrevista, é inmediatamente el ministro de Estado dimisionario se dirigió á casa del general Azcárraga, conferenciando con éste brevemente y volvió á la *Huerta*, donde nuevamente vió al Sr. Cánovas, dándole cuenta del resultado de sus entrevistas con los señores Azcárraga y Beranger.

La visita de ordenanza

A la hora de costumbre se dirigió el presidente del Consejo á Palacio, y después de las informaciones de rúbrica dió cuenta á la reina de los trabajos que para la solución de la crisis había hecho y del resultado que de ellos había obtenido, especialmente en lo que se relacionaba con los ministerios de Ultramar y Gobernación, cuyos titulares tenía ya seguros.

Algo habló con S. M. la reina de la cartera de Marina, cuya provisión ofrecía muchas dudas, especialmente para el general Beranger, pues parece que la regente se extrañó de que habiéndole dicho que se retiró del ministerio por enfermo se haya aliviado tan pronto.

Por aquí no ganó nada el general Beranger.

Incidente inesperado

Este le originó el Sr. Villaverde. El ministro — dimisionario — de Gracia y Justicia; que hizo una *hombrada* en el Consejo del sábado obligando á dimitir á todos sus compañeros, tuvo ayer otro rasgo de hombre de carácter, que estuvo á punto de producir un conflicto al señor Cánovas.

El Sr. Villaverde estuvo en Palacio á poner á la firma de la regente unos decretos sobre provisión de piezas eclesiásticas: pero después de obtenida la firma celebró una larga é interesante conferencia con la reina.

Nada se pudo saber en concreto de esta conversación; pero es lo cierto que á poco de celebrada corrió con insistencia el rumor de que el señor Villaverde, no formaría parte del nuevo ministerio.

Dió consistencia á este rumor una carta que se dice escribió el Sr. Villaverde al Sr. Cánovas del Castillo, carta de ocho carillas, en la cual, entre otras cosas, parece que se mostraba disgustado por el giro político que se había dado á la crisis, pues la entrada de los señores Elduayen y Romero en el ministerio tenía el carácter de una conjura contra el Sr. Silvela, cosa que el Sr. Villaverde consideraba impolítica.

El resumen de todo esto es que el ministro de Gracia y Justicia encontraba dificultades, sobre todo para ir al ministerio de Hacienda (pues ya se había hablado de llevarle á él), porque siendo él un hombre que algo entiende de estos estudios, no encontraba conveniente ir á tal ministerio sin plan alguno — cuando pudiera tenerlos, — y en la situación difícil que actualmente tiene dicho departamento.

Por aquí, pues, perdió el Sr. Cánovas un candidato para la cartera de Hacienda.

Otras visitas

Siguió el Sr. Cánovas maniobrando desde su casa, es decir, que sin hacer visita alguna continuó ocupándose de los trabajos de crisis, y al efecto recibió las visitas de los Sres. Elduayen, Romero Robledo, Beranger y Linares Rivas.

Ignoramos á qué fué éste; y en cuanto al Sr. Beranger sabemos que, después de conferenciar con el duque de Tetuan fué á decir al Sr. Cánovas que razones de delicadeza le impedían aceptar la cartera de Marina.

En cuanto á la visita de los Sres. Elduayen y Romero, ésta se relacionó con el nombramiento de ministro de Hacienda, pues en aquel momento se encontraban sin candidato para dicha cartera, por las razones siguientes:

El Sr. Cos-Gayón se hacia imposible, dada la tendencia de la Bolsa á bajar, á medida que aumentaba la creencia de que dicho señor continuaba en el ministerio; el Sr. Villaverde ya había dicho que no se podía contar con él para tal puesto; y el Sr. Camacho solo se había comprometido á aceptar el gobierno del Banco de España, pero no el ministerio de Hacienda.

Entonces precisamente pensó el señor Cánovas en volver á visitar á D. Juan Francisco, no enviando — como se dijo sin fundamento — al general Martínez Campos para que le convenciera, ni llamarle á su casa, como también se dijo, sino por conducto del Sr. Morlesin, secretario y hombre de toda la confianza del Sr. Cánovas; pero el Sr. Camacho puso tales condiciones y tales inconvenientes á última hora, que fué preciso renunciar á su presencia en el ministerio.

Visita extraordinaria

Con estas impresiones y estas noticias fué el Sr. Cánovas á Palacio segunda vez á las siete de la noche, permaneciendo allí hasta las ocho, enterando á la reina de todo lo ocurrido desde su anterior visita, y especialmente de la aceptación de la cartera de Marina por el vicealmirante Sr. Montojo, noticia que el

mismo Sr. Cánovas dió á los periodistas á la salida de Palacio.

Marchó á su casa el presidente del Consejo, diciendo á todos que se retiraba á descansar y que hoy continuaría sus trabajos, pero en realidad para continuar anoche mismo los referentes á la provisión de la cartera de Hacienda, que era la dificultad mayor con que tropezaba la solución de la crisis.

El Gobernador de Madrid

El señor marqués de Viana estuvo ayer en casa del Sr. Cánovas con el fin de manifestarle que puesto que ya podía considerarse formado el nuevo ministerio, cumplía á su deber de ir á ofrecerle el puesto que ocupa para no entorpecer cualquiera combinación de cargos que se viese en la necesidad de realizar el presidente del Consejo. Además, parece que el gobernador añadió que como él había aceptado el puesto que ha venido desempeñando, obediendo á compromisos ineludibles, creía llegada la ocasión de que se le relevara de aquellos por entender que ya no existía dificultad alguna.

Dícese que el Sr. Cánovas contestó al marqués rogándole que depusiera su actitud para que no se creyese que significaba un disentimiento político la retirada del gobernador.

El marqués de Viana hizo protestas de adhesión al jefe del partido conservador, diciendo además que agradecía la confianza que le dispensaba, pero que como él no quería ser un obstáculo á la realización de las combinaciones políticas, se sacrificaría permaneciendo en su puesto.

Opiniones y comentarios

Las anteriores noticias y muchísimas mas que circularon, todas — estas últimas — contradictorias y casi todas falsas, produjeron gran movimiento en los círculos políticos.

Especialmente el salón de conferencias y los pasillos del Congreso estaban intransitables.

Por momentos se veía cambiar el aspecto de las fisonomías, según que se recibieran noticias favorables ó adversas para el que las escuchaba.

Se hicieron mil combinaciones, alguna no desprovista de fundamento, como la que suponía que si el Sr. Villaverde salía de Gracia y Justicia, le sustituiría el señor Cárdenas (Don Francisco), yendo al Banco Hipotecario el señor Cos Gayón.

No escasearon los chistes, entre los cuales recordamos — y solo á título de curiosos los reproducimos — los siguientes:

—¿Ustedes saben — decían en un corro — cómo pidió Cánovas la dimisión á Isasa?

—¿Cómo fué? — preguntaron.

—Pues de este modo:

—Sr. Isasa, la dimisión! ¡Pronto, la dimisión! — dijo el Sr. Cánovas.

—Pero, D. Antonio, ¿por qué? ¡Si yo no he hecho nada!

—Pues por eso, porque no ha hecho Vd. nada; por eso quiero su dimisión. Del Sr. Romero Robledo se decía que esta era la primera vez que había cumplido su palabra en política.

—¿Por qué? — preguntaron algunos.

—Porque en seguida que llegó dijo al Sr. Bosch:

«Vengo exclusivamente por su cartera de Vd.»

Y, en efecto, se ha quedado con ella. Por último, decían:

—Ya sabemos por qué muda de local el Círculo conservador.

—¿Por qué?

Porque en el que ahora tienen no caben las banderas del Sr. Romero Robledo, á saber: la antigua (con los muebles) del partido conservador, la independiente, la reformista, la cassolista, y por último la actual.

Tienen para abanderar todos los ejér-

citios de Europa, si hubiera alguien que las quisiera.

Ministro de Marina

Aunque estaba ya adjudicada esta cartera desde las primeras horas de la tarde, fueron contadísimas las personas que supieron el nombre del nuevo ministro de Marina.

Por la mañana, cuando el Sr. Cánovas salió de Palacio y le preguntaron los periodistas que si tenía ministro de Marina, contestó lo siguiente:

—Tengo que hablar todavía con el general Beranger.

Como se ve, la respuesta no era categórica; pero casi todos la interpretaron en el sentido de que el general Beranger volvía á ocupar el puesto que hace poco dejó.

Nada, sin embargo, mas lejos de la realidad. Poco después de decir el señor Cánovas que tenía que ver al general Beranger, ya se había ofrecido la cartera de Marina al vicealmirante D. Florencio Montojo, actual capitán general del departamento de Cádiz, quien aceptó la oferta.

A las tres de la tarde ya se sabía que la cartera de Marina estaba provista y con esto vencida una de las dificultades de la crisis.

El general Beranger supo la noticia cuando fué á ver al Sr. Cánovas, quien le ofreció la presidencia del Consejo superior de la armada, puesto que desempeña ahora el general Rodríguez Arias, el cual pasará probablemente á reemplazar al general Montojo.

Buscando ministro de Hacienda

Eran las nueve de la noche, y todavía ignoraba todo el mundo quién iba á ser ministro de Hacienda.

Descartadas las candidaturas de los Sres. Villaverde y Camacho, por los motivos que dejamos expuestos en otro lugar, nadie sabía de qué persona podría echar mano el presidente del Consejo para resolver este grave conflicto, el mas grave y difícil de todos los que han surgido en la crisis.

En el teatro Real, en las tertulias aristocráticas frecuentadas por la gente política, en el Bolsin, en los círculos políticos no se oía anoche mas que una pregunta:

—¿Quién va á Hacienda?

Y la pregunta quedaba siempre sin una respuesta categórica.

La mayoría opinaba que al fin iría el Sr. Camacho, y esta opinión se hizo correr, no sabemos por quien, como muy autorizada en el Bolsin, en donde influyó bastante haciendo subir los valores.

Otras personas, muy contadas por cierto, insistían en que al fin el Sr. Villaverde reemplazaría al Sr. Cos-Gayón.

Hubo también quien lanzó para Hacienda el nombre del Sr. García Barzanallana, y no faltó quien estimara el rumor como verosímil.

A la una de la madrugada se supo por persona bien informada que la combinación estaba hecha; pero continuaba ignorando la generalidad de las gentes quién era el ministro de Hacienda, porque en los centros oficiales se guardó una reserva absoluta, y en la Presidencia, sobre todo, donde estaban extendiendo los decretos, el subsecretario solo recibió al representante de una agencia telegráfica extranjera, con el cual conferenció un rato.

Es de presumir que el afortunado representante de la agencia telegráfica averiguara algo, dadas las tradiciones que aquí se siguen de no guardar reserva para el extranjero; pero si algo supo se lo calló á los demás periodistas y se fué á telegrafiar.

No obstante las precauciones adoptadas en las esferas oficiales por todo el mundo, hubo periodistas que sorprendieron el secreto, mejor dicho, que siguieron paso á paso todos los trabajos para buscar ministro de Hacienda.

Dichos trabajos se redujeron á lo siguiente:

Después de regresar el Sr. Cánovas de su última visita á Palacio, envió su coche á la calle de Requena.

Poco después el coche partía otra vez hácia la Huerta, llevando á una persona que se apeó al llegar el carruaje á la residencia del Sr. Cánovas. La luz de los faroles era tan escasa que no pudo reconocerse quién era dicha persona.

Cerca de las once salía otra vez el coche del Sr. Cánovas, y se dirigió á casa del Sr. Elduayen.

Allí pudo verse que el que iba en el coche era el secretario particular del presidente del Consejo Sr. Morlesín, quién salió al poco rato volviendo á la Huerta.

Por último, á las doce se destacó otra vez el coche del presidente del Consejo y marchó á la calle de Requena, donde ya pudo reconocerse al Sr. Concha Castañeda al bajar del carruaje y entrar en su casa.

Todo esto era insuficiente. Faltaba saber, para conocer la solución del problema, para que había sido llamado el fiscal del Tribunal Supremo.

Aun suponiendo que le hubieran ofrecido una cartera quedaba por averiguar cual.

Esta duda vino á resolverla ya bien entrada la madrugada una persona que había estado en una tertulia aristocrática, donde el general Martínez Campos pasó la noche jugando al tresillo.

Según esa persona, á las once y media de la noche, el general llamó á un alto funcionario que también estaba en la tertulia, y le dijo al oído:

—Necesito saber quién es al fin el ministro de Hacienda.

Partió como un rayo dicho alto funcionario, y á la media hora un título de Castilla que ha desempeñado puestos importantes en anteriores dominaciones conservadoras, se acercaba al presidente del Senado, que seguía jugando al tresillo.

—Tengo que decir á Vd. una cosa, mi general—le dijo.

—Bien, por ese oído no—contestó el general,—por el otro.

Entonces el título aludido dijo lo siguiente:

—Ministro de Hacienda, Concha Castañeda. Reserva absoluta.

Estas palabras fueron pronunciadas al oído del general en voz baja; pero no faltó quien las oyera.

Así se ha descifrado la incógnita.

El día de hoy

Crisis resuelta

El Sr. Cánovas que tan aficionado es á llevar estas modificaciones ministeriales, con rapidez demostrativa de que en su partido no hay otra voluntad que la del jefe, habrá exclamado ahora al salir de Palacio la frasecilla que hizo célebre *La Correspondencia*.

—¡Por fin!

La crisis ha sido tan difícil, tan laboriosa, tan hondamente política que hace dos horas—y cuenta que á la en que escribimos este alcance se disponen los nuevos ministros á jurar el cargo ante S. M.—estaba la combinación deshecha y punto menos que fracasada.

El Sr. Cánovas tenía la pretension de que la sola dificultad que había que vencer era la referente á la entrada en el gobierno de los Sres. Elduayen y Romero Robledo *juntamente*. Después le salió al encuentro la provision de las carteras de Marina y de Hacienda, y vencidas estas dificultades anoche ¡bien sabe Dios á que costo! y en el sentido que dejamos dicho, se acostó tranquilamente á descansar de un día de emociones y de fatiga.

No podía adivinar que muy de mañana le aguardaba otra sorpresa, si de fácil arreglo en la apariencia, de indudable y extrema gravedad en el fondo.

El Sr. Villaverde se negaba á formar parte del nuevo ministerio, ni en el de Gracia y Justicia ni en otro ninguno.

Así se lo comunicó terminantemente esta mañana, bien por medio de emisario, ó escribiéndole una extensa carta, que, al decir de los bien enterados, tiene mucho que leer y mucho en que meditar.

El Sr. Villaverde no ha podido ó no ha querido contribuir con su presencia en el nuevo gobierno á una obra política fraguada, si no en odio, en daño de su amigo el Sr. Silvela.

El gabinete conservador que á estas horas juró su cometido en Palacio, nace con una formidable disidencia en frente.

Parece lógico que el Sr. Cánovas trata-

ra de disuadir de su propósito al exministro de Gracia y Justicia, pero sus razones y advertimientos fueron inútiles, según lo demuestra el hecho de que dos horas más tarde de conocida la resolución del Sr. Villaverde le ofrecía la cartera el Sr. Cánovas al exministro de Hacienda Sr. Cos Gayon, cosa no inverosímil en este país donde los hombres de gobierno tienen tal suma de aptitudes que pueden saltar en el intervalo de pocas horas desde el ministerio de la calle de Alcalá hasta el de la calle de San Bernardo sin que las gentes se espanten de tales enormidades.

Ello ha sido que el Sr. Cos Gayon aceptó de seguida el puesto vacante por la determinación del Sr. Villaverde, no sin imponer determinadas condiciones y prometiendo que haría suyos enteramente los proyectos que ha dejado su antecesor.

Los nuevos ministros fueron convocados muy de mañana por el Sr. Cánovas en su casa, allí han celebrado una especie de consejo, consagrado quizás por entero al examen del turbión que les amenaza dada la actitud de franca y despejada disidencia—siquier tarde algun tiempo en mostrarse—en que se han colocado los Sres. Silvela y Villaverde, y con ellos buena parte del elemento joven del partido *conjuncionista*.

El Sr. Cánovas se despidió de sus compañeros para ir á Palacio á dar cuenta á la reina de la forma en que había quedado constituido el gobierno, citándolos para las tres de la tarde, hora en que habían de jurar sus cargos.

Al salir del regío alcanzar el jefe del gabinete dijo á los periodistas que había presentado á S. M. y ésta dado su aprobación, el nuevo ministerio que ya conocen nuestros lectores.

También añadió el Sr. Cánovas que estaba de antemano acordado el nombramiento del Sr. Camacho para el gobierno del Banco de España.

A la hora en que cerramos esta edición los nuevos ministros juran sus cargos ante la reina.

Es temprano para que la Bolsa refleje la impresión que el nuevo ministerio ha producido en nuestro crédito; Pero los bolsistas que acudieron á Palacio en demanda de noticias no parecían muy satisfechos y esperanzados.

El oro Alemán!

Dice *L' Eclair*, periódico parisien:

«Desde hace tiempo trabaja el estado mayor español en la creación de caminos de hierro estratégicos bajo la inspiración directa y con arreglo á los planos manuscritos que recibe del estado mayor alemán.»

»La prueba de ello es que las líneas de Santa Engracia por Mauleon y la del valle de Aran, que podrían comprometer la seguridad de Tolosa y de Tarbes, han costado ya mucho dinero á la canchillería alemana, pues sucesivamente se han constituido dos sociedades para adquirir esas líneas, habiendo disipado la primera sus fondos, salidos de la caja del imperio, sin haber emprendido nada, y habiendo recogido la segunda una suma importante de la misma procedencia, con la que hasta ahora nada ha hecho.»

Efectivamente: ese río de oro alemán ha venido á España; pero, ¿sabe *L' Eclair* lo que han hecho con él las sociedades? Pues lo que hizo el director de artillería del rey *Pipino* de la opereta *Barbe Bleue* con el que le daba el rey para cañones. Gastárselo en convidar á las damas.

Y preguntaba el rey á su primer ministro Popolani:

¿Y por qué no me convida á mi?

—Porque ya lo hace conmigo, y es lo mismo.

Y exclamaba el bueno del rey *Pipino*:

—¡Ah!

Como nosotros después de leer lo que dice *L' Eclair*.

—¡Ah!!

Con extrañeza.

Lisboa.

Manifestaciones contra los reyes

Acabo de adquirir en este momento noticias relativas al viaje de los reyes á Oporto, que no me es posible comunicar por telégrafo.

Estas noticias, que los mismos periódicos no pueden publicar, sopena de ser suprimidos y que me han sido comunica-

das por uno de esos conductos que el gobierno todavía no puede interrumpir, revelan que SS. MM. al llegar hoy á Coimbra y Oporto, han sido objeto de manifestaciones hostiles por parte de los estudiantes y el pueblo de dichas ciudades.

En Coimbra han sido apedreados con manifestaciones de profunda ira los carruajes de los monarcas y de la real comitiva, originando esto una gran confusión y á que se procediera á la captura de algunos estudiantes.

Como es natural, este hecho ha producido honda impresión.

Parece mentira que algunos cortesanos no hubiesen visto que este viaje era inoportuno, impolítico y sobre todo provocador.

La Universidad tiene alguno de sus individuos en la cárcel por delito de imprenta y otros se hallan expatriados. La miseria aumenta de día en día y se suceden sin interrupción las persecuciones contra los que sustentan ciertas ideas.

Suprimense los periódicos y se disuelven las reuniones, ejerciéndose una presión férrea en los actos electorales y amenazándose constantemente á los funcionarios públicos con la destitución de sus cargos.

La nación está exhausta y el hambre aumenta el malestar general desde el capitalista al más desgraciado obrero.

Y en medio de esta situación tan angustiosa, un gobierno inepto aconseja á los reyes un viaje al Norte del país, donde la miseria es mayor y donde están mas exaltados los ánimos.

Esperábase lo que acabó de ocurrir, que no ha sorprendido, por cierto á nadie.

Lo que hoy sucede á los reyes, solo podría causar sorpresa á los ignorantes ó á los pobres de espíritu.

Adóptanse grandes medidas de precaución. La policía de Oporto ha detenido á los periodistas que publican la enérgica protesta de la Universidad contra el viaje de la real familia á aquella capital; protesta en que se consigna un recuerdo á la revolución del 31 de Enero y á sus gloriosos mártires.

Hasta el momento en que precipitadamente escribo estas líneas, para aprovechar el correo que está á punto de partir, nada mas se sabe en Lisboa, porque la censura telegráfica es rigurosísima.—D. Lisboa 48 de Noviembre 1894.

Correspondencia Telegráfica

Telegrama Oficial

Almería 21.

El comisario regió al subsecretario de Gobernación:

Tengo preparada la publicación en el *Boletín Oficial* de edictos relativos á la distribución de limosnas, previas visitas domiciliarias por el obispo, alcalde y sociedad de San Vicente, destinadas á remediar las necesidades más apremiantes; á la limpia provisional de las Ramblas de Belén y de Inhiesté, que constituyen un peligro para Almería, sin juzgar lo que aconseje el estudio de las obras de defensa de Albox, cuyos estudios se están terminando; y á las reglas á que han de sujetarse los auxilios que se concedan para la reparación y reconstrucción de casas en Almería.

Oportunamente remitiré á V. E. ejemplares del *Boletín* en que dichos edictos se publiquen.

Telegramas de La Correspondencia

Cádiz 22.

Hoy domingo, á las ocho de la mañana, ha fondeado en este puerto el vapor correo *Antonio Lopez*, procedente de Buenos Aires y Montevideo, sin novedad.

Denia 22.

Están terminando las operaciones de salvamento del cargo del brik-barca *Vittorio*, de nacionalidad italiana, naufragado recientemente en estas aguas.

En la playa de Gandía ha aparecido el cadáver de un hombre que se supone naufragado del *Vittorio*.

Hay grandes probabilidades de que sea en breve un hecho la construcción del ferrocarril de vía estrecha, proyectado desde Alicante á esta ciudad.

Murcia 22.

Ha empezado en todo el campo de esta provincia la recolección de la oliva. La cosecha es mediana.

El Segura ha descendido casi á su nivel ordinario. Únicamente en Cieza, donde aumentó tres metros, ha causado algun daño por haber inundado los terrenos bajos próximos el cauce.

Continúa en Valencia el gobernador de esta provincia Sr. Dorda.

En la primera quincena de diciembre llegará á ésta el Sr. Lopez Puigcerver, con objeto de asistir á los funerales por el alma del que fué jefe del comité liberal, D. Eulogio Soriano, y de acordar respecto á la persona que ha de cubrir la vacante.

Valencia 21.

Entre los agremiados de los oficios á quienes más utilidades reportan las obras públicas, como albañiles, carpinteros, cerrajeros y demás, se están suscribiendo varias exposiciones al Ayuntamiento pidiendo que no ceje en sus trabajos hasta conseguir la apertura de la gran calle central en proyecto.

Á la peregrinación que saldrá mañana de esta ciudad, dirigiéndose á Paterna, asistirán 30 músicas y charangas y más de 50 coros de ambos sexos.

Valencia 22.

En vista de la negativa del ministro de la Guerra respecto á la autorización pedida para trasladar algunos presos á las Torres de Cuarte, propiedad de la ciudad y actualmente convertidas en prisiones militares, el Ayuntamiento entablará la oportuna gestión reivindicatoria, para cuyo objeto se están requiriendo los antecedentes necesarios.

Continúa recibiendo la familia del decano de la democracia española, señor Guerrero, infinidad de telegramas de pésame de los más caracterizados republicanos de Madrid y provincias.

Jaen 22.

El comandante del puesto de la guardia civil de Villanueva de la Reina participa que en el río Guadalquivir y sitio denominado Rada de las Carretas se ha encontrado un hombre ahogado, como de unos 25 años de edad, el que según noticias, resulta ser vecino de Mengibar, ignorándose su nombre por no encontrarse en su cuerpo documento alguno que identifique su persona.

El juzgado entiende en el asunto.

Segovia 22.

Al bajar la compuerta del canal del molino titulado de Cegao de Arriba, en el término de Aguilafuente, el operario de aquel, Julian Marin, cayó al citado canal, hundiéndose el agua en el rodezme, que le produjo la muerte en el acto. Auxiliado por la guardia civil, el juzgado levantó el cadáver trasladándole al depósito.

Segovia 22.

Han empezado las grandes fiestas religiosas con motivo del centenario de San Juan de la Cruz. Es imposible el tránsito por las inmediaciones de la iglesia y convento de Carmelitas. Músicas de dulzaina y tamboril y los gigantes recorren las calles. Esta noche habrá fuegos artificiales y bailes.

Aumenta la afluencia de forasteros.

Valencia 22.

Con arreglo al ceremonial anunciado se ha llevado á efecto la romería á Paterna, calculándose en 4000 los romeros, en su mayoría mujeres. No ha ocurrido incidente alguno digno de mención; secciones de la guardia civil de infantería y caballería han velado por la conservación del orden.

El caracterizado tradicionalista señor marques de Colomer se encuentra gravísimamente enfermo.

Hay gran impaciencia por conocer la constitución del nuevo ministerio.

Segovia 22.

Han llegado los académicos señores Menéndez Pelayo, Valera y Tamayo, para asistir á la velada literaria de mañana, ofrecida por el conde de Ceste. Han traído el premio de la Academia por el certamen del centenario de San Juan de la Cruz.

Murcia 23.

Ha aminorado bastante el número de enfermos del «trancazo», que había tomado gran incremento.

La cosecha de naranja en los pueblos ribereños del Segura se presenta buena, habiendo empezado la compra á muy buen precio, especialmente de la llamada mandarina.

El Segura ha descendido á su nivel ordinario, y el tiempo sigue bueno.

En el barrio de San Antolín se celebran fiestas populares en honor á San Juan de la Cruz.

Telegramas de Fabra

París 22.

Una nota oficiosa de la Agencia Havas desmiente rotundamente los rumores circulados acerca de haber sido citado por el juez el señor Herbert, exdirector de Penales en el ministerio del Interior. Añade que en la gestión admi-

nistrativa de dicho funcionario no existe motivo alguno en el que sea necesaria la intervencion de los tribunales.

Santa Cruz de Tenerife 22.

A consecuencia del fuerte temporal ha llegado con muchísimo retraso el correo de Cádiz. Este conduce al nuevo obispo de Canarias padre Cueto. Ha desembarcado y dicho misa en la catedral. Despues ha vuelto á bordo saliendo con direccion á Las Palmas. Acompañaule el obispo de Tenerife, gobernador civil, capitán general, alcalde y comandante de marina.

Mañana habrá baile en el Casino para obsequiar á los marinos franceses y españoles.

Manila 22.

Hoy ha llegado á este puerto el vapor correo «San Ignacio de Loyola», de la compañía Trasatlántica.

Sección Insular

9.000 pesetas

Cartas particulares adelantan la noticia de haber logrado del Gobierno el Sr. Diaz, Gobernador de esta provincia, la suma que encabeza estas líneas para alivio de los daños causados por los pasados temporales en las comarcas de Santañ y Felanitx.

Al vaticinar que solo unos miles de pesetas lograría del Gobierno no nos hemos equivocado.

Se remediarán con no poco trabajo los caminos vecinales y las obras de pública utilidad y el pobre que ha visto desaparecer su fortuna toda quedará en el mayor desamparo.

Le quedará sin embargo un consuelo en medio de su infortunio, el de que en la Sucursal del Banco de España ha reunido la caridad mallorquina 32.990'27 para socorrer á los damnificados de Consuegra y Almería.

¡Triste contraste!

En la *Gaceta* se halla inserta una Real orden del ministerio Fomento concediendo á los hijos de las clases de tropa del cuerpo de Inválidos la asistencia gratuita á las escuelas públicas, en los mismos términos que la disfruta la Guardia civil y los Carabineros.

Se ha creído notar que los años en que se desarrollan violentas tempestades á mediados de Noviembre, son especialmente notables por la dulzura de los inviernos.

Si hace frío es siempre tardíamente.

Pueden consolarse los que no tengan capa.

La *Gaceta* publicó el pliego de condiciones para la contratación en pública subasta de 50.000 kilogramos de plata fina, con destino á las labores de la Casa Nacional de la Moneda.

El acto se verificará el día 30 del actual, á la una de la tarde, ante el general del Tesoro.

El vapor *Unión*, correo de Alicante é Ibiza, fondeó ayer á las diez de la mañana, con 17 pasajeros, 5 buyes y otros efectos.

Se ha cumplimentado la orden dada por el Sr. Diaz y desde ayer ostentan algunos mozos de cordel el distintivo que les da á conocer como tales.

Después del chaparrón de ayer mañana, el viento norte barrió las nubes luciendo el cielo su hermoso azul.

Hemos oido que algunas monjas encargadas de la instruccion en algunos colegios, asisten á la vez en cumplimiento de su evangélica misión á los enfermos de difteria, lo cual en la presente época que tanto incremento va tomando tan terrible

enfermedad, constituye un grave peligro, que no dudamos evitará quien tiene el deber de hacerlo.

Segun referencias que juzgamos exactas la Comision de Alumbrado acordó por unanimidad dictaminar en sentido favorable la instancia que tiene el Sr. Barnils presentada, solicitando autorizacion para instalar una fábrica de gas.

Mentira parece, que en la muy ilustre y noble Ciudad de Palma de Mallorca, Capital de las islas Baleares, exista en medio de la plaza titulada de San Francisco, cuyo exconvento guarda tantos recuerdos históricos, tanto por sus celebridades artísticas, como no menos por la reverenda comunidad Franciscana que le ocupó, una farola que en vez de parecer tal, mejor pudiéramos llamarla, débil lámpara destinada á sacar alguna alma del purgatorio, suspendida al borde de la lóbrega tumba que guarda los restos mortales del que yace bajo la fria losa del sepulcro.

A cualquiera que tuviere antecedentes de lo que hoy es Establecimiento Penal, y lo que fué en otro tiempo, creeria sin duda que esa débil luz, se ha constituido en ese sitio, para alumbrar los descarnados osarios de los que duermen el sueño de la eternidad, en ese lugar donde está instalada, y que sirvió de cementerio á los exclaustros religiosos que ocuparon su recinto.

Sr. Alcalde ¿cuándo querrá usted darnos una grata sorpresa, sustituyendo ese foco de luz eléctrica por una farola propia y adecuada al sitio y lugar á que está destinada la que nos ocupa?...

Hoy á las doce se reúne la Comision de Policía al objeto de dar comienzo al expediente en averiguacion de hechos punibles denunciados en la pasada sesion por los concejales Sres. Pizá y Guasp y que se atribuyen al actual cabo de la guardia rural.

La Comision se declarará en sesion permanente hasta que termine su cometido.

Segun noticias particulares ha desaparecido la gravedad en la dolencia que aquejaba á uno de los hijos del Marqués de la Cenia que como saben nuestros lectores se encuentra en Bilbao á cuya capital pasaron sus atribulados padres.

Después de penosa y larga enfermedad ha fallecido en la villa de Santa Maria nuestro querido amigo el Primer Teniente de Infanteria D. Juan Terrasa y Roca.

Jóven baja al sepulcro tan punzonoso oficial, dejando su muerte un vacío en cuantos tuvieron ocasión de poder apreciar las bellísimas cualidades que le adornaban.

Dios haya acogido en su seno el alma de nuestro queridísimo amigo.

El alcalde de Barcelona tiene el propósito decidido de establecer en aquella ciudad depósitos de agua hirviendo para el suministro de vecinos pertenecientes á las clases poco acomodadas, proporcionándoles con ello ahorro de tiempo y de combustible.

El primero de dichos depósitos será instalado, como ensayo, en los bajos de las Casas Consistoriales, para lo cual adquirirá una máquina igual á las que existen en estos establecimientos en Paris.

Ejemplo digno de ser imitado.

Ha salido para Tarragona el banquero Sr. Gomis, hermano del Director de la Sucursal del Banco de España en esta después de haber pasado aquí una corta temporada.

El sábado próximo, dice un co-

lega, llegará á esta ciudad el eminente concertista de guitarra señor Tárrega, cuya celebridad es tan extensa como merecida.

Nos congratulamos de esta visita, pues el señor Tárrega es un artista de buena cepa, un verdadero temperamento musical que deben apresurarse á conocer con gusto todos los aficionados de verdad.

De *El Isleño*:

«La expendeduria de tabacos que existe en la calle del Conquistador fué robada de una manera al parecer muy calculada.

Entraron con al mismo tiempo dos individuos y uno de ellos pidió una cajetilla de cigarrillos. Mientras la dueña le sacaba de la estanteria la cajetilla, el otro se apoderaba de dos cajones de cigarros y salió corriendo.

Al verlo aquella corrió tras él dando voces, y mientras tanto el otro individuo sacaba el dinero del cajon del mostrador y benitamente se lo llevaba, sin que nadie le opusiera resistencia.»

Dentro de poco, segun orden de la plaza del día de ayer, marchará á la *torre den Pau* un destacamento de la fuerza del Regimiento de Filipinas con objeto de practicar el ejercicio de Tiro.

En la calle de San Miguel resbaló ayer (resultado lógico del estado intransitable de la calle) un niño de corta edad sin que por fortuna se produjese daño de consideracion.

Durante todo el día de ayer no se impuso ninguna multa por nuestro Ayuntamiento á los infractores del reglamento municipal.

En las relaciones de las cantidades recientemente entregadas á la Caja de la Sucursal del Banco de España en esta provincia, con destino á la suscripción nacional, figuran 1.366'30 pesetas que entregó el Excmo. Sr. Gobernador civil, producto líquido de un concierto celebrado en el Teatro Principal el día 21 de Septiembre; 378'43 recogidos entre el personal de Marina.

El día 18 ascendían las entregadas en dicho Banco á la cantidad de pesetas 32.990'27

Desde ayer, y hasta nueva orden, en la Sucursal del Banco de España en esta provincia son admitidos en negociacion, con la bonificación de 12'75 por 100, los cupones de la Deuda exterior, y los de billetes hipotecarios de Cuba, de vencimientos atrasados, y los que vencerán en 1.º de Enero de 1892.

No habiendo producido remate la subasta celebrada el día 21 del corriente mes para contratar la construccion de setenta y un metros de alcantarilla en la calle de la Concepcion y cien metros en la calle de San Martin de esta ciudad, bajo el tipo de 3.755 pesetas 65 céntimos, la Alcaldia ha anunciado nueva subasta que tendrá lugar el día 5 de Diciembre próximo á las doce de la misma en la Casa Consistorial.

Existen actualmente 18 palomares militares, repartidos en la forma siguiente:

En la frontera francesa, cuatro (Figueras, Jaca, Pamplona y campo atrincherado de Oyarzun); en el litoral del Noroeste, uno (Ferrol); en la frontera portuguesa, dos (Ciudad Rodrigo y Badajoz); en el Campo de Gibraltar, uno (Tarifa); en Africa, dos (Ceuta y Melilla); en las Islas Baleares, dos (Palma y Mahon). El de esta ciudad nos ha pasado desapercibido.

El Palomar Central está en Madrid y comunica con los anteriores, bien sea directamente, bien sea con el auxilio de cinco estaciones intermedias, que son: Valladolid,

para la plaza de Ferrol; Zaragoza, para la de Figueras; Valencia, para las de Palma y Mahon; Córdoba, para las de Tarifa y Ceuta, y Málaga para las de Melilla.

La distancia mayor entre dos estaciones que se comunican directamente, es la de Madrid á Málaga (402 kilómetros); la más corta en tierra firme, la de Madrid á Valladolid (152 kilómetros).

De los trayectos marítimos, el más largo es el de Valencia á Mahon (397 kilómetros), y el más corto el de Tarifa á Ceuta (29).

Por causa del mal estado en que se encuentra el mar, no ha llegado hoy á la hora de costumbre el correo de Mahon.

Parece que hasta el jueves de la semana próxima no empezarán en el Teatro Circo las funciones de zarzuela.

Así nos lo asegura quién tiene motivos de estar bien enterado.

Después de rápida dolencia pulmonar y de haber recibido con verdadera unción los auxilios divinos, bajó en las primeras horas de anoche al sepulcro la bondadosa y virtuosa señora D.ª Maria Ana Rubí, viuda de Martorell, quién, abandonando este mundo á los ochenta y uno años de edad, llevándose los restos ya olvidados de una generacion pasada y el respecto y la consideracion de cuantas personas en su larga vida la trataron, gracias á su afabilidad de carácter y á las excelencias de sus virtudes que fueron siempre inextinguibles cualidades.

Nos asociamos, pues, al profundo dolor y á la acerba pena que abruman en estos instantes los lacerados corazones de sus hijos, nuestros distinguidos amigos particulares D. Gabriel, D. Jorge, don Juan y demás atribulada familia, al propio tiempo que elevamos preces al Señor para que derrame sobre ellos el bálsamo de la religion cristiana y haya acogido en el seno de los justos al alma de la insigne finada que en paz descansa.



Primer aniversario del fallecimiento de

D. MIGUEL CERDA Y PIERAS

Todas las misas que mañana 27 se celebren desde las 8 á las 11 en la capilla del Santo Cristo de la iglesia parroquial de S. Nicolás se aplicaran en sufragio del alma del finado.

Teatro Principal

COMPANIA DRAMÁTICA ESPAÑOLA dirigida por DON VICENTE YAÑEZ
Función para hoy
La preciosa comedia en tres actos

OROS, COPAS, ESPADAS Y BASTOS
El bonito juguete en un acto

LOS TRES SOMBREROS

A las 7 y media en punto.
Precios los de costumbre.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA:

Madrid 26, 12'16 m.

El Sr. Eiduayen ha visitado al Sr. Cánovas.

Ningún Gobernador de las provincias ha dimitido.

Con motivo de las declaraciones del Sr. Romero Robledo, recuerdan los ministeriales el discurso del señor Cánovas del Castillo, diciendo que debía dejarse á los cubanos la iniciativa para la tributacion sin ninguna intransigencia acerca de los impuestos directos é indirectos.

Cultos

MAÑANA VIERNES

Santoral: Stos. Fernando y Primivo mrs. y Valeriano obp.

Jubileo de cuarenta horas: Continúa en la Merced á Ntra. Sra. de los Dolores y á S. Jerónimo. Exposición á las seis y media matinal; á las 10 tercia y misa mayor; tarde á las 5 actos de coro y reserva.

Cultos sagrados: En Sta Cruz al anochechar ejercicio del Corazon de Jesus.

Córite de Maria: En el Socorro á su titular.

Banco de España

Sucursal de Palma de Mallorca

Desde el día de hoy de nueve á once de la mañana, hasta nueva orden, serán admitidos en negociación con la bonificación de 12,75 por 100 los cupones de la Deuda exterior, y los de Bilettes hipotecarios de Cuba, de vencimientos atrasados y los que vencerán en 1 de Enero de 1892.

Los interesados cuyos títulos estén depositados en esta Sucursal pueden percibir desde luego sus cupones con la bonificación indicada.

Palma 24 Noviembre 1891.—El oficial secretario, Emilio Figueras.

Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión del día de ayer acordó que el tipo de interés anual en los préstamos y cuentas corrientes garantidos con valores públicos, fuera el 5 por ciento y se aumentara en 1/2 por ciento también anual, los que ahora rigen en las demás operaciones de préstamos y de descuentos.

No empezarán á regir los nuevos tipos hasta el día 1.º del próximo Diciembre, en cuanto á las cuentas corrientes que en la actualidad se hallan abiertas.

Lo que se hace público, para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 17 Noviembre de 1891.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Francisco Alomar.

Cambio Mallorquín

Esta Junta de Gobierno, en sesión del día 16 del que rige acordó fijar el tipo de 5 por 100 anual para los préstamos y cuotas corrientes garantidos con valores públicos y aumentar también en medio por 100 anual, los que rigen hoy en las demás operaciones de préstamos y descuentos.

Para las cuentas corrientes abiertas al presente, los nuevos tipos empezarán á regir el día 1.º de Diciembre próximo.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 18 de Noviembre de 1891.—Por el Cambio Mallorquín: El Director Gerente, Jacinto Felii y Ferrá.

Panadería del Teatro
Unión, 46

En dicho establecimiento se expenderá diariamente, al medio día, un excelente «Pan de Viena» (en diferentes formas) elaborado con levadura especial, la cual, le hace recomendable por su exquisito gusto y fácil digestión.

Reparto á domicilio.

Alquiler

Se alquila en la calle de la Virgen de Lluch num.º 14 y 16 una gran botiga propia para una industria ó taller con entresuelo piso principal porche terrado y demás comodidades apetecibles para una numerosa familia tanto se alquila junto como por separado. Informarán calle del Socorro n.º 46 principal.

COMPañA INGLESA
DE

Seguros Marítimos

La Unión Comercial

Londres
CAPITAL

PESETAS 52.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx—Felanitx

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

En consonancia con los acuerdos de la Junta de Gobierno consignados en la última Memoria leída á la General de Sres. Accionistas, los actuales consumidores de gas y los que de hoy en adelante lo fueren, disfrutará de los beneficios que ofrecen las innovaciones siguientes:

Instalación gratuita de tuberías para el alumbrado de gas ordinario en el domicilio particular.

Modificación gratuita de las existentes cuando el aumento de consumo lo requiera.

Instalación gratuita con aparato y globo de cristal de la luz llamada de escalerilla, zaguán ú otras análogas.

Uso gratuito de fogonas económicas de gas.

Descuentos importantes al gas empleado en usos domésticos que no sean de alumbrado (planchado, bañeras, calefacción, cocina etc., etc.) y en los especiales de las industrias, oficios, artes y laboratorios, al igual de los concedidos á los motores á gas. Todo arregladamente á las condiciones que se pondrán de manifiesto á quienes pueda interesar.

Palma 7 de Noviembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA

EMULSION DE SCOTT

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** y sus similares.

La Facultad Medica de todo el mundo, así las reconoce porque es

AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.

Posee todas las virtudes del ACEITE DE BACALAO simple ó compuesto

SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS,

Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA

es la formula mas RACIONAL, mas PRACTICA, y mas EFICAZ, de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formacion y desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO

de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es

TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE

y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de New York, arantizado y vendido por metros, Hojaatería de Bartolomé Ferragut, calle de Anadorera esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62.

Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 29. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 6 reales más el nuestro que el consabido.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Fonda del Porvenir

FRANCISCO GIRATO Y COMPañA
Calle de la Boquería. 2. Barcelona.

Se sirven comidas con puntualidad y limpieza. Cómodas habitaciones con vista á las Ramblas. Precios módicos.



Doña María Ana Rubí y Alemañ

Viuda de D. Juan Ignacio Martorell

Falleció ayer á las 8 de la noche

(R. I. P.)

Sus desconsolados hijos y demás familia ruegan á sus amigos y conocidos, á quienes involuntariamente no se haya pasado aviso, la encomienden á Dios y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la iglesia parroquial de San Nicolás á las 4 de esta tarde y conducción del cadáver á las 4 y media de la misma.

Servicios

DE LA COMPañA TRASATLántICA DE BARCELONA

Mes de Noviembre

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor ESPAÑA para Puerto-Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto-Limón.

Línea de Filipinas.—El 13 de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Cádiz, vapor CATALUÑA para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 5.

Alquiler

Se alquila el primer piso de la casa calle de San Jaime número 51. Reune toda clase de condiciones, y además coladuría, cuadra y cochera.

Para informes dirigirse á su propietario calle de San Francisco 9.

Se alquila

un local que fué alfarería, situado en la carretera de Manacor.

Informarán calle de Molineros n.º 12.

Se necesita un medio

oficial de barbero, en la calle de Palacio número 2, enfrente la Diputación.

Escuela de música

plaza de Truyols número 1, piso 1.º ANO SEGUNDO

Clases de Solfeo

1.º Solfeo y gramática musical.
2.º Escuela práctica superior, transporte lectura y conjunto vocal.

Clase de instrumental

1.º y 2.º curso para violín, viola, violoncello y contrabajo.

Clase de Piano

1.º y 2.º curso

Las matrículas para asistir á las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaría, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.

Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante exámen exceptuando á los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario, Gabriel Simó.—Palma 1.º de Septiembre de 1891.

Instituto de vacunación

Valverde, 30 y 32, Madrid
PRODUCTOS VACUNIFEROS

(TARIFA)

Una ternera vacunifera . . . 150 pts.
Una pústula conservada en glicerina . . . 25 »
Un tubo con linfa . . . 4 »
Un cristal con id. . . 3 »
Glicerolado vacunífero y pústula (vacuna para ganados), un tubo. . . 25 »
Expediciones á provincias; á médicos y farmacéuticos se les descuenta el 25 por 100.

Remítense terneras vacuníferas convenientemente preparadas.

Pago adelantado

Pedidos al Administrador del Instituto de Vacunación, Valverde 30 y 32, Madrid.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:15 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t.

De Manacor á la Puebla.—A las 7 m. y 5:55 t.

De la Puebla á Manacor.—A las 7:25 m., 2:45 y 5:25 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Palma 16 de Septiembre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER